

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director-Propietario: VICENTE SAENZ

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 26 DE FEBRERO DE 1921

Núm. 427

## NOTICIAS MUNDIALES

### Caruso quiere morir en Italia

NEW YORK.—Caruso está completamente consciente de la gravedad de su enfermedad y de lo próximo que ha estado a la muerte, reafirmando su decisión de no ceder, diciendo al Embajador Ricci que deseaba morir en el mismo país en que nació su voz; Italia. Sus compatriotas de allí han sido los más numerosos entre los que han enviado cablegramas al cuarto del enfermo, al mismo tiempo que los italianos en los Estados Unidos, de costa a costa han estado inquiriendo de viva voz o por telégrafo noticias de la situación momentánea del gran cantante, su ídolo.

Las estrellas de la ópera y los opulentos abonados de los palcos del Teatro Metropolitan se mezclaban en silencio en el "lobby" del hotel con los más pobres en dinero, pero ricos en amor a la música. Mientras todos esperaban los boletines oficiales de los médicos del tenor, el lugar tenía un aspecto de triste solemnidad y la orquesta de Wanderbilt tocaba con sordina las arias que Caruso tan a menudo ha cantado.

### Suiza se puso frente a la Liga

PARIS.—El doctor Da Cunha, representante del Brasil en la asamblea de la Liga, es el más expresivo de los funcionarios de esa organización mundial, y acaba de decir a un reporter, que el motivo de haberse trasladado a esta capital el asiento eventual de la asamblea, no está en la actitud adoptada por el gobierno de Suiza en el asunto del tránsito de fuerzas militares de la Liga hacia Vilna a través de territorio suizo cerca de la frontera.

El representante suizo dice que ese no es el motivo de que no se reúna la asamblea en Ginebra, sino que el asunto está en la necesidad de concordar los procedimientos en las deliberaciones de la Liga.

### Los polacos cogieron los trenes de armas

BERLIN.—Los periódicos de esta ciudad dicen que los soldados polacos capturaron en estos días cinco wagones cargados de armas y municiones de artillería pertenecientes a la comisión militar de la Alta Silesia.

Esa captura—dicen—se realizó en el trayecto del tren por el corredor de Dantzig.

El Gobierno de Alemania protestará ante el alto comisario de la Liga en Dantzig contra ese acto que rompe en su concepto con los acuerdos de la Liga.

### Baviera denuncia intrigas vecinas

BERNA.—El partido clerical de Baviera ha informado al Gobierno de este país de que en ciertos países vecinos de la Entente, han prometido a Baviera su apoyo en cualquier esfuerzo separatista de Alemania que realice, agregando que si se separa de la República Imperial germana no tendrá que pagar reparaciones.

Esto no se cree, pues los aliados necesitan que toda Alemania pague lo que debe.

### Para derrivar al Soviet ruso

LONDRES.—El Conde Nabokoff, jefe de los rusos anti-bolsevicos aquí, dice: "Yo dudo de que el Soviet hubiera podido mantenerse, a no ser por la histórica imposibilidad de los rusos para proceder en común. Durante cuatro siglos ha sido prohibida la Constitución de comités, clubs de carácter político o no, y todo género de organiza-

ciones para trabajar en sociedad y, por lo tanto, los rusos no han podido desenvolver su capacidad para proceder en esa forma. Sin embargo, ahora hay constituidas veinte distintas organizaciones que tienen por objeto combatir el bolshevismo y representan otras corrientes, muchas de ellas contrarias entre sí, porque no pueden ponerse de acuerdo respecto de los medios que deben emplearse para realizar eficazmente ese propósito".

### Se arreglará la deuda mexicana

MÉXICO.—La proposición de hacer una invitación a la Banca de Wall, hecha por el financiero Mr. McNary, ha sido muy bien recibida por el Presidente Obregón y será llevada a vías de hecho en seguida.

El General Obregón ha ordenado al departamento de Hacienda, con pre-

mura, que invite a los banqueros neoyorquinos a entrar en negociaciones a fin de arreglar los asuntos de la deuda mexicana y efectuar grandes operaciones de crédito.

### Lloyd George es un enigma para la Francia

PARIS.—Se sabe que en los círculos oficiales de esta capital se nota ansiedad con respecto a la actitud que adoptará Lloyd George en la convención de Premiers en Londres.

No se sabe qué hará al fin el jefe del gobierno inglés con referencia a los acuerdos que fueron tomados provisionalmente en esta ciudad.

En Londres deberá irse a la sanción o a la reforma de esos acuerdos.

La ansiedad mayor se basa en la cuestión de las medidas militares que

recomienda Francia para el caso de una rebelión.

Es un hecho que el gobierno inglés no ha aprobado en realidad el plan francés que es de acción firme en un caso que puede darse en breve, de que Alemania se niegue a cumplir los mandatos aliados.

### Von Tirpitz espera la guerra entre Estados Unidos y Japón

BERLIN.—El almirante von Tirpitz, autor fiero de la campaña de los submarinos contra barcos de pasajeros, ha sido entrevistado por un corresponsal norteamericano, y ha expresado su creencia que es su esperanza tedesca de grandes crisis entre Estados Unidos e Inglaterra y Japón.

Dice el marino cruel que es evidente la rivalidad entre Estados Unidos e

Inglaterra en las cuestiones de comercio y los mercados, pero que lo grave no está en eso realmente, sino en la rivalidad militar y de todo orden que existe en el Pacífico, entre Estados Unidos y Japón. La situación de los países del Pacífico—dice el almirante—han de conducir inevitablemente a un antagonismo creciente en lo económico, político y militar entre japoneses y americanos.

Para von Tirpitz, por otra parte, es claro que los sucesos de la guerra han colocado a los Estados Unidos en la posición del más fuerte rival y competidor de Inglaterra, y dice él que la nación norteamericana tendrá que hacer frente a las consecuencias de esa rivalidad.

### El Príncipe lusitano se va

RIO JANEIRO.—El Príncipe Pedro, de la casa real, aunque no reinante, de Portugal, ha salido de retorno para la ciudad de Lisboa.

El Príncipe viene acompañando los restos del Emperador del Brasil, don Pedro, que han sido inhumados con grandes honores en esta capital.

Don Pedro fué un monarca demócrata

y bien querido en este país. Cuando vió que los brasileños no querían más reyes ni emperadores, renunció al trono y cedió y dejó establecida la República, sin que se derramara una gota de sangre, yéndose a Portugal.

### Los zeppelins fracasaron en la guerra

PARIS.—Las cifras publicadas en Alemania sobre la acción de los zeppelins de combate, indican que el Imperio envió a operaciones de guerra 83 zeppelins, de los cuales 66 fueron destruidos. Los aliados echaron al suelo 34 en acciones de combate.

Estos datos demuestran que los grandes dirigibles son un fracaso evidente en la guerra moderna.

### En la Cámara se varará la ley

WASHINGTON.—El proyecto de tarifas de emergencia de Forney, con varias enmiendas del Senado, entre ellas la del aumento de derechos sobre el azúcar, ha llegado a la mesa de la Cámara, y es probable que no se discuta hasta después del 4 de marzo.

Parece que ese proyecto se dejará dormir y que al fin luego se legisle con más acierto y se hagan unos nuevos aranceles permanentes.

### Una Buena Conexión Bancaria

afianza el crédito del comerciante. Establezca Ud. sus relaciones bancarias con el

## Banco Mercantil de Costa Rica

y encontrará todas las facilidades que solicite y que debido a sus estrechos vínculos con las principales firmas bancarias y comerciales del mundo entero, está este Banco en condiciones excepcionales de proporcionar.

Al abrir cuenta corriente, solicitar Cartas de Crédito y comprar Letras de Cambio

ventaja a su favor

## Banco Mercantil de Costa Rica

Seguridad - Servicio Eficiente - Atención Esmerada

### Los principios de "Justus" son muy buenos, pero muy mal aplicados

Supongamos un tren de pasajeros en media montaña. De repente aparece una cuadrilla de saltadores intimidando a los viajeros: arriba los brazos todo el mundo, o va fuego!

Inmediatamente se procede a vaciar los bolsillos de las víctimas, y a los que no les encuentran nada de valor, les presentan un pagaré para firmarlo con testigos de la misma cuadrilla.

En fecha posterior se presenta un agente de la "Compañía" reclamando el pago de la "deuda".

Los tinterillos preguntan: ¿son auténticas las firmas? Y como los firmantes no lo pueden negar aun que traten de explicar las circunstancias especiales en que firmaron tales documentos, la ley y el "derecho" los declara legales y sin discutir su origen; porque el juez es juez de derecho; sometido para dictar sus fallos y ejercer con sus funciones al cauce de la ley, y porque está amenazado con penas y sanciones severas si no lo hace y por eso son preferibles los jueces de derecho a los de hecho.

Esos mismos jueces y abogados que tanto empeño tienen hoy en que la ley ciega se cumpla al pie de la letra, guardaron el más profundo silencio en tiempos pasados, cuando otros jueces que resultaron de hecho más que de derecho, puesto que arrojaron la Constitución y los Códigos a las espaldas para poder autorizar otro robo, no público, sino privado, alegaron: que un billete de cuarenta céntimos era idéntico a

otro de cien; que la retroactividad de la ley puede permitirse en Costa Rica, porque es permitida en Europa; que aunque la Constitución lo garantiza en su artículo 29, la propiedad no siempre es inviolable en Costa Rica, (como lo hemos visto); que nuestros colonos nacionales de oro, son «moneda extranjera» como afirmó en su fallo el magistrado Zelaya tan severo y tan purista hoy, que los contratos hechos de buena fe, no tienen fuerza de ley, como dice el artículo 1072 del Código Civil y por último, que a un contrato celebrado en 1914 se le puede aplicar una ley de 1818, sin que los jueces prevariquen, como opinó nuestro actual Congreso.

Todas esas argucias fueron hechas por Magistrados de derecho, que tenían obligación de ceñirse al texto y letra de la Constitución y de los Códigos que habían jurado a Dios y a la Patria observar, defender y cumplir fielmente, y ya hemos visto de qué manera cumplieron y qué sanción tuvieron del Congreso presente!

Sanción, Justicia, Ley, es lo que necesitamos para que las demás naciones nos respeten.

G. C. QUEZADA M. D.

Feb. 25 de 1921.

Si usted necesita surtir de artículos de vestimenta para casa, comestibles o licores, visite antes del 1.º de Marzo «Al Siglo Nuevos».

### NUEVA LINEA DE VAPORES

## PANAMANIAN SHIP CORPORATION

DE NEW YORK

Línea de Vapores directa entre New York, Limón y Puntarenas, tomando carga para cualquier Puerto Intermediario a PRECIOS REDUCIDOS.

El primer buque está ahora en Puntarenas descargando y estará listo para alzar carga el 7 de marzo próximo. ITINERARIO FIJO de New York cada mes.

Para más informes dirigirse a los Agentes:

### COSTA RICA COMMISSION Co.

Apartado 496 - SAN JOSE, C. R. - Teléfono 448

### Nuevo Directorio

Alajuela, 25 de Febrero de 1921

Sr. Director de «LA PRENSA»

Estimado señor:

Tengo el honor de comunicarle a usted que la Federación de Trabajadores de Alajuela, en Asamblea General y con asistencia de doscientos socios, verificada el domingo próximo pasado procedió a nombrar el nuevo Comité Ejecutivo que funcionará por tres meses, quedando integrado en la forma siguiente:

Presidente, Jorge Saborío M. Vice-presidente, Celidonio Alvarez; 1.º Secretario, Miguel Murillo; 2.º Secretario, Belisario González; Fiscal, José E. Rodríguez; Vocales, Elías Sánchez, Humberto Sanabria, Adriano Calvo, Juan Madrigal y Francisco Rojas; Y por re-

### Cheque Encontrado

Un joven se ha encontrado un cheque contra un Banco de esta ciudad y un giro del gobierno. La persona que haya perdido esos valores puede recogerlos, previa justificación de propiedad y el pago de este aviso. En estas oficinas se informará.

nuncia que hizo don Rafael Calvo J. de Tesorero, que durante un año desempeñó con gran satisfacción de la Federación; se nombró a Francisco Morera. Soy de usted con toda consideración, su atento y seguro servidor,

BELISARIO GONZÁLEZ

## PANAMANIAN SHIP CORPORATION

NEW YORK

El vapor BELEN QUEZADA zarpará de Puntarenas el 10 de marzo próximo. Se solicita carga para New York y Puertos intermediarios.

PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE A

### COSTA RICA COMMISSION Co.

SAN JOSE, C. R.

Apartado 496

Teléfono 448

# Notas Editoriales

## Costa Rica hará respetar sus derechos

El Gobierno de la República de Panamá ratificó el Tratado Anderson-Porras. En ese convenio quedaron marcadas definitivamente y sin lugar a apelación, las líneas divisorias entre Costa Rica y Panamá, por el Atlántico y por el Pacífico. Ambos Gobiernos se comprometieron solemnemente, por el honor de sus respectivos países, a respetar y a hacer efectivas todas las cláusulas del referido Pacto Internacional.

Pero los gobernantes de Panamá, olvidando que el honor de su Patria estaba empeñado en el cumplimiento del Tratado Anderson-Porras, han venido desde hace muchos años faltando a las estipulaciones que solemnemente se comprometieron a acatar.

Zonas de nuestro territorio han sido ocupadas paulatinamente por ciudadanos y autoridades panameñas, las cuales sentaban allí sus reales con la frescura más asombrosa.

Nuestro Gobierno creyó que no podía retardarse por más tiempo el nombramiento de una autoridad enérgica en la jurisdicción meridional de la República, y al efecto envió al Coronel don Héctor Zúñiga Mora con un destacamento de tropas para hacer respetar sus atribuciones.

Al llegar dicho Coronel al Pueblo Nuevo de Coto se encontró con que allí ondeaban la bandera y el escudo panameños, los cuales hizo que fueran quitados y reemplazados por nuestra insignia nacional, con perfecto y legítimo derecho, pues esa aldea se halla en suelo de Costa Rica, a centenares de millas de Punta Burica, extremo de nuestra línea divisoria.

Mas he aquí que, por haber cumplido con su deber este Gobierno a quien en estos momentos, con todo nuestro entusiasmo de patriotas sinceros, con toda nuestro corazón acurpamos, el populacho de la ciudad de Panamá ultrajó nuestra bandera, hizo pedazos nuestro escudo, asaltó nuestro consulado y prorrumpió en mueras a Costa Rica.

Hace algunos meses en aquella misma capital, por una gaceta de periódico, se dejó de tocar el Himno de Costa Rica en el Aniversario de la Independencia Centroamericana; suscitáronse riñas y acaloradas discusiones entre panameños y conciudadanos nuestros que en aquel vecino país residen; hizo periódicos de esa semi-República nos insultaron soezmente y arremetieron insolentes en contra de nuestra tradición, de nuestros prohombres de todo cuanto más queremos: en esa fecha este periódico lanzó una vibrante y enérgica protesta por el proceder indigno, ruín y villano de los periodistas panameños.

Y si en aquel entonces nuestra protesta fué enérgica, la de hoy ha de ser mil veces más vibrante, para que pueda llegar hasta nuestra vecina del Sur, y hiera el tímpano de aquellos menguados que se valen de cualquier pretexto, de cualquier insignificante coyuntura para decir que los costarricenses somos pequeños, corrompidos y cobardes.

El proceder de la Cancillería Costarricense en el caso actual es digno del mayor encomio; nosotros sólo recordamos en este trance nuestra condición de costarricenses y acurpamos, por tal motivo, al Gobierno de la República con todo fervor.

## La manifestación de anoche

Cuando escuchamos anoche los latidos del corazón costarricense, cuando vimos a los estudiantes, a los obreros, a los empleados públicos y particulares, a los hombres de letras, a los jóvenes y a los viejos, a representativos de todas las clases, de todas las posiciones y de todas las castas desfilar delirantes de entusiasmo por las calles de San José, vitoreando con toda vehemencia a Costa Rica, llevando en alto la bandera nacional, sentimos que una ola de optimismo envolvía nuestro ser entero: los costarricenses saben amar la Patria que heredaron de sus mayores, están dispuestos a defender en cualquier momento los derechos legítimos de la República, llevan dentro de sus cuerpos el mismo espíritu que animó a nuestros héroes gloriosos del 56.

Pocas veces hemos sentido una emoción tan intensamente patriótica como la que hizo vibrar nuestro ánimo durante la manifestación de anoche, porque ese delirio del pueblo al saber que su bandera fué ultrajada, está indicando claramente

cuán grande, cuán hondo y cuán sincero es el amor que sienten todos y cada uno de nuestros conciudadanos por la patria que, libre y soberana, nos legaron aquellos viejos que eran fuertes e indomables como el roble de nuestras cumbres.

¡Ojalá que esa misma actitud mantengamos siempre ante cualquier reclamo indebido que lesione los intereses del país; ante cualquier «oficio diplomático» que pretenda amedrentarnos, teniendo la razón de nuestra parte, llámese inglés o panameño!

## Proceder inusitado de la Mala Real Inglesa

Como recordarán nuestros lectores, los cafetaleros costarricenses tenían una reclamación pendiente con la Mala Real Inglesa por una pérdida de café que se calcula en ciento cincuenta mil libras esterlinas.

Después de muchos trámites y negociaciones, la Mala Real propuso reconocer a los cafetaleros la suma insignificante de ocho chelines por cada saco del grano, perdido fatalmente por haberse descompuesto en las bodegas de los barcos de esa poderosa compañía británica.

Nuestros exportadores iniciaron una nueva gestión encaminada a procurar que por lo menos se les indemnizara con diez chelines por saco.

Pero hace pocos días les fué comunicado que la Mala Real Inglesa ya no estaba dispuesta a indemnizarlos: ni con los diez chelines que solicitaban, ni con los ocho que anteriormente les había ofrecido, ni con nada absolutamente.

Los documentos al respecto han sido enviados al Congreso Constitucional. Nosotros esperamos que en el seno de ese Alto poder se preste a este magno negociado toda la atención que merece, deseando vivamente que se llegue a una solución satisfactoria.

Muy oportuna sería en este caso la intervención del Poder Ejecutivo; tanto más, cuanto que aquí tenemos a Su Excelencia, Mr. Andrew Percy Bennet, quien ha venido a hacer injustos reclamos de súbditos ingleses. ¿No podría interponer su alta influencia cerca de la Mala Real, tratándose como se trata de un reclamo justo que hacen ciudadanos costarricenses a súbditos británicos?...

## Panamá, Costa Rica y las otras Repúblicas de Centro América

Según decimos en otra sección ha sido comunicada oficialmente a las demás Repúblicas de Centroamérica, la noticia del conflicto tico-panameño.

Ahora se verá claramente la necesidad y las ventajas que la Unión Centroamericana nos procuraría.

Esperamos ansiosos la respuesta de los gobiernos hermanos de Centroamérica.

## Para las fiestas de Puntarenas

Durante las fiestas cívicas que se han de verificar en Puntarenas, habrá carreras de cintas, lo cual ha hecho entrar en entusiasmo a los jóvenes de la sociedad porteña.

Las señoritas que se encargan de bordar las cintas son las siguientes: Yoya Grillo, Lola Martínez, Rosario Alvarez, Amalia Alvarez, Carmen Hernández, Bernarda Guzmán Adoración Guardiola, Lidia Gutiérrez, Melitina Campos, Luz Romero, Lupe Espinosa y Mercedes Mercedes.

La señorita que borde la mejor cinta recibirá un premio de veinte colones.

## Joyería y Platería

—DE—  
VICENTE PALAVICINI

Frente al Almacén Robert  
PRECIOS BAJOS :: TRABAJO GARANTIZ

Máquinas Underwood  
AGENTES  
Piza e Hijos

## Fiesta Campestre

Para aprovechar la espléndida luna que hacía el martes, las señoritas Consuelo y Peregrina Arias, Gracielita y Nelly Cambrero, prepararon unas melcochas para ese día, a las 8 horas.

Las melcochas fueron servidas en el Lago del Bosque de los niños, siendo invitadas las siguientes señoras y señoritas: doña Celina v. de Arias, doña María de Damián, Claudia Chavarría, Arabela Blanco, Mariana y Dora Zúñiga, Luisa Salazar, Amanda Muñoz y su hermana, María Aurelia Soto, Soledad Salazar, Dora Mena, Getrudis Valverde, Anita Solano y muchas otras que no fue posible anotar.

Entre los pollos se anotaron los siguientes nombres: Ramón Cambronero, José Angel Rucavado, Enrique Borrás, Arturo Valverde, Humberto Grossi, Oscar Zamora A., Fernando Solano, Enrique Anchía, Luis Zúñiga y otros.

Si no se ha enterado Ud. del por qué venden tan barato en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nueve», artículos de todas clases, averigüelo antes del 19 de marzo.—SOLO OCHO DIAS DURARA ESTA GANGA.

## Se reorganiza el personal de la Agencia de Policía

Como la Agencia Segunda Principal de Policía quedó refundida en la Agencia Primera, se organizó el personal de ésta en la forma siguiente:

Agente Principal, don Alberto Alfaro Vargas, con trescientos colones mensuales de sueldo.

Secretario, don Bartolomé Solís, con \$100; Prosecretario, José Manuel Solano, con \$75; escribiente, Teodorico Alvarado, con \$60; escribiente, Guillermo Calderón, con \$60; notificador, Máximo Bermúdez, con \$60; portero Israel Rojas, con \$40.

## A TRAVES DEL HANPA

# “La Mechera”

Estoy oyendo el lector esclamar: ¿Qué es la mechera? En el argot de los ladrones, se denomina mechera a la ladrona de casas de modas o almacenes de *nouveautés*.

Ante todo pongo en conocimiento de mis lectores, que los detalles que voy a dar, son tan originales que dudo; y casi aseguro, que ninguno de los que me leen, lo ha oído ni leído en ningún libro ni periódico, pues son conocimientos preciosos por lo raro y el cachet, de originalidad de que están impregnadas.

Generalmente para afanar o robar un *magasin* de modas; la mechera o mecheras (pues operan siempre en dúo) escogen los días en que la gente hace más compras. Lo difícil, lo casi imposible, que parece al público que no está al corriente de detalles, es que para robar una pieza de seda, la mechera emplea no las manos, si no los pies. ¡Cóm! los pies? Así como suena; roba con los pies, y de ahí el éxito que casi siempre alcanza con sus hurtos.

La mechera, ante todo, viste muy elegante, y va provista de una ligera capa. De sus faldas, parte un bolsillo, sin forro que arrancan de una de las caderas llega hasta la rodilla. En la parte delantera del corset, lleva una especie de pequeño garfio o gancho. Esas son todas sus armas. Ahora voy explicarle para que sirva todo eso y cómo opera.

Peetra la mechera en un establecimiento y trata de atraer a uno de los dependientes a cierto sitio del mostrador, y exigen le muestren piezas de seda. Mientras el dependiente la muestra diez o doce piezas, entra otra mechera o sea la socia o consorte como ellas se denominan, y entretiene al mismo dependiente que tiene que atenderla de momento. Entonces la primera de las mecheras rápidamente, deja caer una de las piezas al suelo, colocando una pierna de cada lado de la pieza de seda, de modo y manera que las faldas cubren momentáneamente lo robado. Ahora viene lo difícil y lo original. La mechera mientras conversa, va con los pies, levantando la pieza de seda hasta ponerla completamente derecha. Disimuladamente introdu

ce una de sus manos en el largo bolsillo *ad hoc*, y engancha la pieza en el garfio de su corsé. Minutos después, se despiden del dependiente, sin comprar nada, prometiendo volver (la espalda) y sale ante las narices del comerciante, con una pieza de seda robada y andando tranquilamente a pesar de llevarla entre sus faldas.

Es el robo más ingenioso que se conoce. La española, la francesa en Europa, y la chilena en América, son las más diestras en ese género de escamoteo.

Para poder llegar a conocer todos estos datos, y llegar a hacer una crónica, es necesario ganarse la confianza diestramente de esa clase de gente, y sin que nada sospechen hacerlas una *interview*, cosa difícil pues no hablan sino creen, que es del arte y para probarlo le hablan en argot, jergonza hampesca.

QUINTO DE IRAZABAL

## Dr. Joaquín Berrocal

Participa a su clientela que ha abierto su oficina profesional en Cuestas de Moras frente al Dr. don Ramón Zelaya.

TELEFONO 224

Del 3 al 10 de Marzo puede usted comprar abarrotes de todas clases y artículos para uso personal y de su casa, a precios excepcionales en el «Bazar de San José» y «Al Siglo Nueve».

## Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

IMPRENTA FALCÓ & BORRASE

## Sobre el asesinato de Madero

MEXICO.—El Ministro de nuestra patria en España, Lic. Manuel Sánchez Azcona, envió un telegrama al gobierno informándole que su chofer, Ricardo Hernández, era quien manejaba el auto en que se trasladó al Presidente Madero a la Penitenciaría, la noche que se consumó el crimen. Agrega nuestro Ministro, que Hernández ya declaró ante las autoridades hispanas, que vio perfectamente cómo mientras Cárdenas estaba a don Francisco I. Madero, Rafael Pimienta asesinaba al Lic. Pino Suárez.

Se cree que Hernández será traído a esta ciudad para que ratifique sus declaraciones.

Con respecto a este asunto, el Lic. Calixto Maldonado ha invocado el precedente sentado por el actual Ministro de la Guerra General Estrada, quien ordenó la expulsión de Rodolfo Herrero, del ejército, por felón y traidor al Presidente Carranza. Pide el Lic. Maldonado el mismo castigo para Pimienta.

Rodolfo Herrero ha desaparecido misteriosamente. Se que está de cacería. Su defensor se muestra indignado porque considera injusta la expulsión de Herrero, alegando que tal castigo establece parangón entre la muerte de Emiliano Zapata y la de don Venustiano. Que respecto a la forma en que se asesinó al primero sí hubo traición, pero que el procedimiento de Herrero era una estrategia militar para capturar al Presidente Carranza, sin intención de matarlo, y por último, asegura el mismo defensor, que el señor Carranza murió en combate.

Alivia el dolor al instante y el dolor se desprende pronto.

Las gotas de "Gete-It" calman el dolor de cabeza, el dolor de los ojos, el dolor de los oídos, el dolor de los dientes, el dolor de la garganta, el dolor de la nariz, el dolor de la boca, el dolor de la lengua, el dolor de la piel, el dolor de los huesos, el dolor de los músculos, el dolor de los nervios, el dolor de los órganos, el dolor de los sentidos, el dolor de la vida.



En un día o dos está tan blando que Ud. lo puede desprender con raíz y todo con sólo tocarlo entre el pulgar y el índice. Es el final del dolor, como millones de personas lo han visto. Este es el modo más sencillo, eficaz y raro de librarse de los callos.

Unicos Representantes  
DISTRIBUIDORES  
The Costa Rica Mercantile Co.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO» y «BAZAR DE SAN JOSÉ».

Fume sólo PURO DIPLOMATICOS de  
**B. A. González & Co.**

Estos llevan un anillo especial  
DIRECCION: Frente al costado Norte de la Catedral. Contiguo a LA ESMERALDA

# Salió de Panamá un barco lleno de tropas y armas para mantener la ocupación de nuestro suelo

### El entusiasmo del pueblo es delirante

Con consecuencia de haberse recibido noticias de actos hostiles en Panamá contra Costa Rica, y de tenerse conocimiento de que fueras panameñas se estacionaban en la frontera con el fin de impedir la acción de nuestras autoridades en territorio nacional, el pueblo capitalino entró en delirante entusiasmo, e inmediatamente nuestras calles, al caer la noche, se vieron invadidas por la muchedumbre, que gritaba llena del más hondo patriotismo y en protesta por aquel acto bélico de parte de Panamá.

Sin convocarse, sin hacer un solo llamamiento, centenares de personas se fueron congregando en las principales esquinas, y poco a poco todos esos grupos formaron una masa compacta de varios millares de gentes.

### El desfile. Los vivos

La muchedumbre se reunió en el Parque Central, de donde se inició el desfile.

Los vivos a Costa Rica libre, y al señor Presidente de la República, atronaban el espacio contendiéndose con los mueras a Panamá.

Era tal el ardor patriótico de las gentes, que en pocos momentos, la manifestación ocupaba varias cuadras.

### Botaron el escudo de Panamá

Los manifestantes se dirigieron resueltamente a la residencia del señor Cónsul de Panamá en esta capital, doctor don Francisco M. Segreda.

La muchedumbre pidió a aquel representante cónsul que bajara el escudo panameño, a lo cual él se negó, diciendo que el pueblo no le mandaba.

Esta respuesta imperativa exasperó más a la muchedumbre, y en un decir amen despegaron el referido escudo de la parte superior de la puerta principal, haciéndolo añicos.

Las astillas sirvieron a las gentes para llevarlas como trofeo por las calles.

### Al kiosko del Morazán

La grandiosa manifestación se dirigió luego hacia el Kiosko de los Parquitos de Morazán, donde en esos momentos se daba la retreta por la Banda Militar.

El gentío se apiñó en derredor del Templo de la Música. Momentos después la Banda, como saludo al pueblo entusiasta, tocó el Himno Nacional, lo cual motivó que los ánimos vibraran con más vigor, rayando en el delirio.

De allí se dirigieron los manifestantes a la residencia particular del señor Presidente de la República, sita en el barrio de Otoya.

### Palabras patrióticas de nuestro Mandatario

La masa se aglomeró frente a la residencia del señor Presidente. Uno de los manifestantes hizo uso de la palabra para expresar el deseo ardiente de nuestro pueblo por la defensa de la patria.

El señor Presidente de la República, lleno de emoción, contestó con palabra elocuente en que vibraba el patriotismo.

Agradeció aquella prueba de cariño por Costa Rica que en patriótica actitud el pueblo demostraba.

Dijo que desde que él estaba luchando por la libertad de nuestro país, ya su conciencia le dictaba el deber sagrado de completar el mapa de Costa Rica por la frontera Sur.

Ese deber sagrado no lo olvidó. Una vez en el Poder, se trabajó en silencio pero con la actividad que el caso requería, para recuperar

## Se temen grandes encuentros en la región de Golfo Dulce

### Nuestras fuerzas están bien equipadas - Los costarrenses residentes en Panamá en grave peligro

aquellas tierras que habían sido invadidas desde hacía mucho por los extranjeros. Y serenamente, con toda tranquilidad, después de minuciosas investigaciones y de tener la firme convicción de que aquellos lugares eran pedruzcos de nuestra patria, se decidió la ocupación de ellos por nuestras autoridades.

Se mandó una fuerza armada, y hoy por primera vez, después de muchos años se logró izar nuestro pabellón en aquellas apartadas regiones fronterizas.

### Está dispuesto a defender nuestro territorio

Hasta la fecha continuó, no se tienen noticias de escándalos ni más actos hostiles que el cometido por la turba panameña en el Consulado de Costa Rica en aquel país. Arrancaron el escudo y querían continuar en sus manifestaciones.

(Los manifestantes respondieron: «Eso mismo hemos hecho aquí»)

El Presidente les contestó: «Pues ya debéis estar satisfechos.»

El pueblo contestó: «Por el momento; nada más que por el momento, estamos satisfechos.»

Pues bien, continuó el señor Presidente, ese patriotismo honra al país y ojalá que perdure.

Pese a todos los actos hostiles; vengan todos los incidentes que quieran, yo mantendré la soberanía del país como es debido, y sabré hacer que se respeten nuestros derechos en la frontera Sur.

### Ofrece ir a la frontera

Seré el primero que irá con el pueblo a defender nuestro territorio en cualquier caso. Ya tuve la ocasión de luchar en la frontera Norte por la libertad de nuestra amada patria. Ahora deseo una nueva ocasión de luchar para completar la libertad territorial.

Hay que tener paciencia; ese entusiasmo hay que guardarlo para cuando llegue el momento propicio, en que todos podamos unirnos como un solo hombre para impedir cualquier atentado contra nuestra patria.

### Regresa la manifestación

Los manifestantes regresaron, pasando por la Legación de México y viviendo a aquella gran nación representativa de la raza en América.

Como el señor Ministro no estuviera, pues se encuentra en el campo, la muchedumbre se volvió hacia el corazón de la ciudad.

Luego estuvieron en la Confederación General de Trabajadores, donde algunos líderes obreros pronunciaron discursos patrióticos, encomiando la actitud de nuestro gobierno.

### Las primeras noticias

Cuando las primeras noticias llegaron a la capital, el estado de ánimo cambió por completo.

El Coronel Héctor Zúñiga, al mando de pocas fuerzas armadas había ocupado Pueblo Nuevo de Coto, donde actualmente ondea nuestra bandera.

Allí el Coronel Zúñiga se encontró con una autoridad panameña que se hacía llamar el Corregidor. Se le ordenó salir para territorio panameño, y esta autoridad fue la que dio noticias en nuestra vecina del Sur, trayendo como consecuencia los motines del populacho panameño.

Instantáneamente después del incidente, el señor Cónsul de Costa Rica en Panamá elevó su renuncia, entregando el archivo al Cónsul en Cólón.

### Editorial de La Gaceta

La Gaceta de hoy trae un vibrante editorial sobre el mismo asunto. Entre otros párrafos dice: «El Gobierno mantendrá, pues, con una convicción serena e irrevocable su actitud actual, cualesquiera que sean los incidentes que se originen, puesto que la llegada de tropas a Pueblo Nuevo de Coto, efectuada el 21 del corriente mes, se hizo con tan legítimo derecho como si se hubiera ordenado situarlas en las cumbres del Izú, que es el centinela más alto de la República.»

### Salió más tropa

Anoche un nuevo refuerzo de tropa bien equipada salió con rumbo a la frontera sur. Eran lo menos quinientos hombres al mando de oficiales del cuartel Bella Vista.

En esa fuerza iban varios jóvenes de la capital, que fueron dados de alta ayer mismo en la noche.

Todos los soldados y jefes vivían a Costa Rica e iban poseídos de un entusiasmo indescriptible.

### Adhesiones de todas partes

Muchas felicitaciones ha recibido el señor Presidente de la República con motivo de ese triunfo que le coloca entre los hombres de bien para nuestro país.

De todas las provincias se han recibido adhesiones por las cuales se sabe que el pueblo está poseído de un entusiasmo delirante, y que han habido manifestaciones de adhesión para el señor Presidente de la República, ofreciéndose incondicionalmente a tomar las armas para defender la patria en caso de necesidad.

### Más destroyers en Puntarenas

Se comentaba mucho ayer en esta capital la llegada de varios barcos de guerra a Puntarenas.

Los barcos en cuestión pertenecen a la flota norteamericana del Pacífico que viene de regreso de su expedición del sur y en camino para la base naval en California.

Esos destroyers son el «Waters», Capitán J. M. Welcox; «Dout», Capitán J. B. Kelly, «Dorsey», Capitán R. F. F. Frelsen, el «Simpson», Capitán J. J. Berry y el «Bulmer», Capitán L. P. Johnson. Vinieron procedentes de la Zona del Canal y permanecerán en la rada de Puntarenas, junto con el crucero «Kanawha» y los hidroplanos, hasta la llegada del resto de la flota, para continuar su marcha hacia San Francisco de California.

### Manifestación a LA PRENSA

Al desfilar la manifestación de anoche de regreso de la casa del señor Presidente de la República, pasó a nuestras oficinas, en cuyo frente se detuvo un rato, pero continuó luego su marcha sin pronunciar los discursos de programa debido a que estas oficinas estaban cerradas en ese momento.

Hubo en ese momento, vivas a «LA PRENSA», siendo una demostración de simpatía para este diario y para su director, que nosotros agradecemos.

### Un poco de Historia

Siendo oportuno, vamos a consignar algunos datos históricos sobre nuestra frontera del Sur, por los cuales se demostrará que la actitud que se haya adoptado en Panamá con respecto a la toma de posesión de su territorio por parte del Go-

bierno de Costa Rica, no tiene razón de ser.

Costa Rica, en este asunto, no ha hecho más que tomar lo que era suyo y que indebidamente pretendía retener Panamá.

### Fallo Loubet

El fallo del Presidente de Francia, M. Loubet, nombrado árbitro por las partes interesadas para demarcar la línea fronteriza entre Costa Rica y Colombia, no se ajustó a lo que ambas partes discutían, en lo que se refiere a la frontera del litoral Atlántico. Por este lado fijó una línea confusa, mediante la cual parecía dar a Colombia territorio que ella no reclamaba.

Para llegar a una inteligencia se iniciaron nuevas gestiones y el Gobierno de Costa Rica solicitó del árbitro una aclaración sobre la sentencia. A esta interpelación manifestó el árbitro que en su fallo había dado líneas generales y que tocaba a las partes interesadas demarcar esa línea divisoria de acuerdo con los términos consignados en su fallo.

Se estaba en estas negociaciones, encontrándose en Bogotá nuestra Legación Especial a cargo del Licenciado don Leonidas Pacheco, cuando sobrevino la separación de Panamá del resto de Colombia.

### Gestiones con Panamá

Esa separación cortó las negociaciones iniciadas en Bogotá.

Reconocida la República de Panamá por Costa Rica, se iniciaron las negociaciones con ese Gobierno, y marchó entonces a Panamá nuestra Legación Especial integrada por el Licdo. don Leonidas Pacheco, como Plenipotenciario, y don Leonidas Briceño, como Secretario.

El resultado de estas gestiones culminó con el tratado Pacheco de la Guardia, suscrito en Panamá por nuestro Plenipotenciario y el de aquella República, don Santiago de la Guardia.

### Tratado Pacheco-de la Guardia

En este tratado se convino en una nueva línea divisoria entre ambos países, habiéndose modificado en su esencia el fallo Loubet.

Los límites señalados fueron:

Por el lado del Atlántico, un meridiano que saliendo de Punta Mena al Sur, encontrase el río Sixaola; luego aguas arriba de estero hasta su afluente el Yurquin, y aguas arriba de éste hasta su frontera de origen en la cordillera de Talamanca.

Seguía el límite por la cima de esta cordillera, hasta encontrar las fuentes del río Golfito.

Por el lado del Pacífico:

Se sigue la línea aguas abajo del río Golfito hasta su desembocadura en la bahía del mismo nombre, Golfo Dulce. De esta desembocadura se traza una línea recta, astronómica demarcando la mitad de la entrada de Golfo Dulce.

### Territorio cedido a Panamá

Según este tratado se le cedia a Panamá una gran parte del territorio de Costa Rica en la región del Pacífico, pues el fallo Loubet señaló por este lado una línea precisa: la cima de la cordillera que marca la división de las vertientes del río Chiriquí y del Coto, o sea de Cerro Pando y Punta Burica.

Solamente se obtuvo con este tratado una ventaja, igual para ambas partes; la de que se demarcó con precisión la línea del Atlántico.

### No se aprobó este proyecto

El tratado se suscribió ad referendum.

Para entrar en vigencia tenía que ser aprobado no solamente por el Poder Ejecutivo de cada uno de los países signatarios sino también por sus Congresos.

La primera aprobación se efectuó. Al llegar el tratado al Congreso de Panamá, aquella Cámara no le hizo ni los honores de la discusión; lo despachó de plano.

En consecuencia, el Congreso de Costa Rica también se negó a aprobarlo, pero le dio todos los trámites reglamentarios.

### Panamá disponiendo de territorio costarricense

No obstante lo anterior el Gobierno de Panamá empezó a tomar posesión del territorio en disputa, por el lado del Atlántico.

Resguardos panameños fueron entrando a lo largo de la costa hasta pasar el río Sixaola.

Aún más: el Gobierno Panameño dió una concesión a un ciudadano norteamericano, que sancionó el Congreso de aquel país, por lo cual éste capitalista se instaló en la región de Punta Mona, desvastó bosques, tendió un ferrocarril, construyó edificios, y ya se proponía a hacer un puerto.

En vista de eso, el Gobierno del señor Esquivel envió un fuerte resguardo fiscal a aquella zona, y decomisó todo lo que el referido ciudadano había instalado allí. La máquina Tárcoles de nuestro ferrocarril al Pacífico fue uno los materiales traídos de allí.

### UNA PROTESTA Y UNA INVITACION

El referido ciudadano norteamericano protestó de tal cosa ante el Gobierno de su país. Se le contestó que se había instalado en territorio disputado y que su reclamo no procedía.

Al mismo tiempo, el Gobierno de Estados Unidos invitó cortesmente a los de Costa Rica y Panamá para dirimir éste asunto, invitación que fue aceptada. Esto dió origen al tratado Anderson-Porras, suscrito en Washington entre los Plenipotenciarios don Luis Anderson y don Felisario Porras, actual Presidente de la vecina del Sur.

### POR ESTE TRATADO SE CONVINO:

Reconocer que ambos países no tenían dificultad en sus límites por la región del Pacífico, demarcados por el fallo Loubet, esto es de Cerro Pando a Punta Burica, por la cima de la cordillera que separa las vertientes de los ríos Chiriquí y Coto. Este es precisamente el lado por donde ha pretendido Panamá apoderarse de territorio nuestro, poniendo autoridades en puntos que se encuentran a muchas millas acá de ese límite.

Designar al Chief Justice de Estados Unidos para que demarcara la línea fronteriza por el lado del Atlántico y tácitamente sancionara el tratado Porras Anderson, que dando empeñado en el cumplimiento de este fallo el honor de ambas naciones.

### EL FALLO DEL JUEZ WHITE

Conocidos es de todos el Fallo del Juez White, dictado en 1914, en virtud del tratado Anderson Porras.

Demarca con precisión la línea fronteriza de ambos países, tanto por el Atlántico como por el Pacífico.

En virtud de ese fallo nos pertenecen Cañas Gordas, Coto, Golfito y otros puntos en donde Panamá ha puesto autoridades.

En Golfito no solamente ha nombrado autoridades, sino que también ha instalado una oficina telefónica y telefónica y ha dado concesiones sobre terrenos, precisamente en puntos en donde ciudadanos costarricenses han hecho grandes denuncias.

### GARANTIA DE ESTE FALLO

Siendo el fallo White pronunciado por el Primer Magistrado Judicial de los Estados Unidos, eso obliga a esa nación a hacerlo respetar y más a Panamá, que es una «cuasi» posesión norteamericana. Además, como decimos arriba, está empeñado el honor de la nación. Y aun cuando no haya tales garantías, Costa Rica entera sabrá hacer respetar sus derechos.

### SE LLAMA A DOS FAMILIAS PANAMEÑAS.

Depositado en Balboa el 25 de febrero, a las 2.45. Paz Hotel Francés. Cartago. Vente.—Eduardo.

Depositado en Balboa el 25 de febrero a las 3 p. m. Octavio Vallarino. Cartago. Véngase primera oportunidad, familia bien.—Judel g.

### MANIFESTACION EN PANAMA

Panamá, febrero 25, 7 a. m. Relaciones. Esta noche realizóse manifestación imponente protestando ocupación Coto. Pueblo arrancó escudo Ciudadanos costarricenses en absoluta seguridad.—Jacome.

### RENUNCIA EL CONSUL EN PANAMA

Panamá, febrero 25, a las 7 a. m. Relaciones. En vista acontecimientos realizados, en mi carácter panameño, renuncio Consulado. Ruego avisarme entrega archivos.—Jacome.

### Ataque al Consulado y envío de tropas

Panamá, 21 de febrero.—A las 2 y 55. p. m. A Relaciones. Anoche populacho atacó Consulado Panamá, rompiendo y pisoteando escudo; reclutó tropas. Anoche salió vapor con tropas y armamento Cólón tranquilo. Espero instrucciones.—Villafranca.

### Piden aclaraciones

Limón, 24 febrero.—A las 3.25 p. m. A Oficina Balboa. La Oficina de Balboa desea tener contestación de este mensaje antes de las seis de hoy. A esa hora deberá estar aquí.—Oficina Limón.

### Protesta del Gobierno de Panamá

Panamá, febrero 24, a las 2 p. m. A Relaciones. (Preferencia). Entiendo Gobierno Panamá formulará protesta ocupación y atropello Coto. Considerado domicilio panameño y discutible.—Jacome.

### El Gobierno de Panamá invista

Depositado el 23 a las 2 p. m. Recibido el 23 a las 4 p. m. A Ministro de Relaciones. Rumórase que Costa Rica ha in-

### El Gobierno de Panamá invista

Depositado el 23 a las 2 p. m. Recibido el 23 a las 4 p. m. A Ministro de Relaciones. Rumórase que Costa Rica ha in-

Pasa a la cuarta página

GASOLINA

# "WICO"

HA LLEGADO

para la COSTA RICA COMMISSION Co.

Pídanos Precios

Afrecho de Trigo, Avena, Alfalfa y balsa, acaba de recibir

## LA INDIA

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

**LA IMPERIAL**

TIENDA DE SOMBREROS DE Federico Aymerich

Gran existencia de sombreros de Pita, Fieltro y Paja. la Última Novedad

EN TODO ESTILO DE TODO PRECIO

Ventas al detalle y al por mayor. No compre su sombrero en ninguna parte sin antes ver los de esta casa

**LA MODA**

Tienda de Calzado de Santiago Sabatino

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario.

CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros.

Calle de la Estación al Atlántico



## La Constancia

Acaba de recibir un gran surtido de Camas de Hierro, Catres de varios tamaños y preciosas camitas para Babys.

La ventaja de las últimas consiste en un resorte que permite a la madre bajar la barandilla sin esfuerzo, acostar al Baby y subir de nuevo la baranda sin que el niño pueda ser despertado.

## La Geisha y La Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

Depósito de Materiales de Construcción

## Mariano Struck

TELEFONO 1539

Existencia permanente de Cal de Concha de las caleras de Patarrá en pedidos de más de 50 fanegas, se hacen grandes descuentos. Arena de primera clase—Ladrillo de Construcción y petarillo de varias clases—Heno y Balsa—Se despachan órdenes a domicilio y Provincias.

Calle Central, 250 varas—Sur de Catedral.

**MERCADERIAS DEL INCENDIO**

EN LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Y ROPA HECHA FRENTE AL INCENDIO

GRAN BARATILLO DE TODA CLASE DE GENEROS A MENOS DE LA MITAD DE SU VALOR

Fijese bien en LA VIOLETA, de ZELEDON HERMANOS

LA VIOLETA, 90 VARAS AL NORTE DE LA BOTICA ORIENTAL

## Rogelio Mora fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

**Teatro Nacional** En la primera decena de marzo - Primavera de 1921

PRESENTACION DE LA COMPANIA ESPAÑOLA DE ALTA COMEDIA

# MERCEDES NAVARRO

EN **LOS FANTOCHEs** DE PIERRE WOOLF

PUESTA COMO DEBE SER—TEMPORADA PRO ARTE

NUESTRO REPERTORIO DE ESTRENOS SERA UNA REVELACION

## United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Colón, los domingos en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los lunes en la tarde. Estos vapores, durante la estación de turismo, tienen un número limitado de camarotes disponibles para pasajeros.

PARA COLON

Durante la estación de turismo, los vapores «SAN BLAS», «SAN BRUNO» y «SAN GIL», que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Colón, donde podrá hacerse conexión con otros vapores, de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la «ELDERS & FYFFES LTD» y harán escala en Colón y Kingston, Jamaica. Estos vapores aceptarán pasajeros y carga para dichos puertos.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, Enero de 1921.

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

# IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255 APARTADO 101

## DINERO

Se Necesitan 1500 Colonés

A plazo fijo o en amortizaciones mensuales

Buena Garantia

Ofertas por escrito al Apartado 913.—a. M. H.

FRASCOS COMPROSAS

cos vacios, con tapón de vidrio, de los que vienen con confites y de un tamaño regular.

HERMINIA BONILLA 5.—Heredia.

## Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo es EFECTIVA y CONFORTANTE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

**BOTICA ORIENTAL**—San José

## Zapatería Italiana

de Carmelo Calvosa

Cuesta de Moras

Nuestros calzados son los mejores, y por eso son los más elegante los más cómodos, los más baratos y los de mayor duración

## Deportivas para el domingo

El domingo, a las 14 h. se jugará un gran match de foot ball en San Juan de Tibás, entre las terceras divisiones del Club Sport «La Independencia» y Club Spor «Guadalupano», dedicado a don Ezequiel Soto.

Los jugadores son los siguientes: «La Independencia» (Blanco y Negro) Capitán, Rogelio Soto; Rafael Soto, Rafael Rojas, Emilio Chaves, Faustino Quirós S., Luis C. Rodríguez, Juan Manuel Alpizar, Alvaro Goicoechez, Porfirio Rodríguez, Víctor Montero; Juan Marín; Guardalinea, Manuel Rodríguez.

«Guadalupano» (Blancos). Capitán, Otilio Brenes; Fausto Angulo, Gonzalo Lizano, José J. Quesada, Miguel Varela, Recaredo Umaña, Jorge Vargas, José J. Fonseca, Samuel Vargas, Humberto Lizano, Félix Montero; Guardalinea, Juan J. Soto.

Juez, Gonzalo Rojas.

Ese mismo día se jugará otro gran match de foot ball en la Sabana a las 9 horas, entre dos divisiones de los clubs «Hereditano» y «La Independencia» como homenaje de simpatía a la Directiva del Club Sport «La Libertad»

Tomarán parte en el juego: «La Independencia» (Blanco y Negro), Capitán Gonzalo Rojas; Fausto Rodríguez, Fulgencio Montero, Juan Rafael Rodríguez, Víctor M. Rodríguez; Julio Le Roy, Miguel A. Barrientos, Jesús Ma. Marino, Ricardo Rojas, Víctor Alvarado, Antonio Rodríguez; Guardalinea, Romualdo Rodríguez.

«Hereditano» (Blancos), Capitán Angel Bernini; Manuel Arce; Rafael M. Campos, Otoniel Martínez, Felix Contreras, Rogelio Bernini, José Alvarado, Guillermo Pérez, Miguel García, Braulio Morales, Ferreto; Guardalinea, Santiago Guerrero. Juez, Egón Holts.

## A las Familias

Rogamos a las familias de nuestra clientela que cuando necesiten MAS DE TRES TRABAJOS, se sirvan avisarlo, o bien no escoger DIAS FESTIVOS o DOMINGOS en los que ordinariamente tenemos mucho trabajo.

**FOTOGRAFIA SOTILLO**

Apartado 928 — Teléfono 437

**COLEGIO MONTERO**

CON INTERNADO

PIDA INFORMES Teléfono 1646

## A nuestros Clientes

Hemos recibido cemento ALSEN y otros alemanes que vendemos al por mayor y menor.

Adelá v. de Jiménez e hijos

## Salió de Panamá Etc....

Viene de la tercera lana

vadido Coto militarmente. Gobierno panameño ha enviado comisión investigadora. Informes.—Jácome.

con que han atendido a nuestros reporteros que se han acercado a sus despachos en busca de noticias con qué ilustrar al público.

### Se le acepta la renuncia

En vista de otro cable del señor Jácome, en que ponía su renuncia, el Ministro de Relaciones Exteriores le envió el siguiente despacho: A Tomás Jácome, Panamá.

Quedo entendido del contenido de sus telegramas. Acepto su renuncia del Consulado. Ruegue V. Ilafranca reciba su Archivo provisionalmente. Doy gracias por sus servicios anteriores.—Alvarado Quirós.

### INSTRUCCIONES AL CONSUL EN COLON

San José, 26 de febrero de 1921.

Consul de Costa Rica.

Colón.

Recibidos despachos. Reciba papeles Jácome. Si considera necesario deposite Archivo Consulado amigo y véngase. Los ciudadanos panameños gozan en persona y bienes amplia garantía del Gobierno y las habituales consideraciones del pueblo hospitalario de Costa Rica.

RELACIONES

### RENUNCIA EL CONSUL DE PANAMA EN SAN JOSE

En vista de las dificultades surgidas, el doctor don Francisco A. Segreda, Cónsul de Panamá en Costa Rica, envió la siguiente renuncia al Ministro de Relaciones Exteriores en Panamá:

«Con motivo de las dificultades surgidas, y en mi carácter de costarricense, patriotismo exige me presenten dimisión irrevocable del cargo de Cónsul de Panamá.

Suplicole aceptármela por cable.

SEGREDA»

### ZARPO LA ESCUADRILLA

La llegada de la escuadrilla norteamericana a Puntarenas no tiene relación con los sucesos de Panamá, como se ha dado a entender.

Esa escuadrilla zarpo ya según el siguiente despacho oficial: Puntarenas, 26.—Hoy a las nueve horas zarpo para San Diego, California, el crucero auxiliar norteamericano «Kanawha». Lo acompañan los cinco destroyers y los doce hidroplanos. El Capitán de Puerto.—R. Urbina G.

### LO OCURRIDO SE HA PUESTO EN CONOCIMIENTO DE LOS GOBIERNOS CENTRO AMERICANOS.

### A ULTIMA HORA

LOS COSTARRICENSES EN PANAMA SE HALLAN EN GRAVE PELIGRO

Colón.—A Segreda.—Sírvese informarme si están atacando a panameños en esa. Se nos amenaza con represalias.—Urge contestación.—VILLAFRANCA

Cónsul C. R. Colón.—Aparte manifestación hostil en represalia contra Consulado, ningún ataque personal ni se ha pensado en ello. C. R. consciente de sus deberes de hospitalidad ampara por igual a todos los extranjeros.—SEGREDA

### MUY AGRADECIDOS.

No debemos terminar esta relación sin consignar nuestras más expresivas gracias al señor Secretarios de Relaciones Exteriores y al Oficial Mayor, así como al señor Ministro de la Guerra y su Oficial Mayor, por la exquisita amabilidad

### CABLE AL PRESIDENTE DON BELISARIO PORRAS

A Presidente Porras.—P.

En represalia multitud hizo manifestación hostil frente Consulado San José y Cartago arriando escudos pero eso no afecta intereses ni oídos panameños garantizados por hospitalidad pueblo costarricense y protección del Gobierno que ha ordenado gobernador Cartago visitar familias panameñas hacerles presente eso.—SEGREDA